

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Peseta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 3
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 19 de Junio de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la Imprenta, Administración del periódico, H-
brería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros
corresponsales.—La correspondencia al Director.—
No se devuelven los originales.

Núm. 124



EL SEÑOR

D. MARCELO GARCÍA Y GARCÍA

Falleció ayer en Madrid

(R. I. P.)

Su madre D.^a Francisca García y Giner, tios, primos, y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

Tortosa 19 de Junio de 1901

CRONICA

Cosas del Diario

El público ha tenido ocasión de observar, que el alcalde señor Bau y sus acólitos, únicamente son devotos cuando mandan, pues cuando no, dejan de asistir a las funciones religiosas, para demostrar a Dios que les tiene disgustado. De lo cual, según aquel periódico, tenían nuestros amigos la culpa, y casi, casi tiene razón, pues a haber dejado al señor Bau ser alcalde, como intrigaba desde el primer momento para conseguirlo, hubiera asistido a aquellas funciones.

Ayer, para colmo de necesidades, nos dice lo propio en lo relativo a la asistencia a las sesiones, echándonos también la culpa. Y también es verdad, pues si les hubiéramos dejado hacer mangas y capirotos del país como hoy, colocar *didots*, el hijo de la criada, administrar los consumos como ahora se administran e invertir los fondos municipales, no en mejoras sino en bazofia, hubieran asistido con puntualidad a las sesiones.

Cunills de guix nacieron y *cunills de guix* moriran.

Murmuran fuera de las sesiones, pero en ellas tiemblan como azogados ante la omnipotencia olimpica del señor Bau.

¡Y todavía habla de caciquismo el *Diario*! Se necesita mucho desenfado y mucha barra.

El cacique D. Francisco Roig es diputado provincial y nadie negará que en la Comisión provincial hace de las suyas.

A su suegro lo ha nombrado al calde.

Al hijo de su suegro juez.

Al marido de su hermana oficial de secretaria.

A su hermana maestra, creando una escuela *ad hoc*.

Y ahora trata de nombrar alcalde de Roquetas al futuro consuegro de su suegro.

Y hablan también de una plaza de médico para el futuro yerno del suegro y cuñado del cacique.

Si este caciquismo se ha visto en ninguna otra parte del mundo venga Dios y dígallo.

Por nosotros puede el baile continuar; que si Tortosa ha perdido la vergüenza soportando este estado de cosas, nosotros nos consideramos siempre fuertes para combatirlo.

Calle del Ebro

Ahora que tenemos, gracias al celo de nuestro alcalde, el mejor bando de policía que han visto las generaciones presentes y que admirarán las futuras, le rogamos ordene se limpie la calle del Ebro e imponga al presidente del Ayuntamiento las penas que aquel señala a los contraventores.

D. Marcelo García y García

Ayer falleció en la Corte donde cursaba sus estudios, el joven D. Marcelo García y García dejando este

mundo en la flor de la edad y gozando de una importante posición social que le auguraba un próspero porvenir.

Era el finado un joven de excelentes condiciones personales que le conquistaban las simpatías de todos sus amigos y de cuantos le trataban.

La desconsolada madre del finado que ha perdido en poco tiempo a su esposo y a la única hija que tenía, hoy llora la muerte del hijo de sus entrañas que constituía el dulce consuelo de su viudez y la única esperanza de su corazón maternal.

Acompañamos en su dolor a la distinguida señora D.^a Francisca García Giner y demás familia del difunto por tan irreparable pérdida, deseando que el Señor le conceda la resignación suficiente para soportar tan amarga tribulación.

Cultos

Siguen celebrándose, en el Jesús en la iglesia de la Compañía de Santa Teresa, las solemnidades religiosas con motivo de las bodas de plata del Instituto, dedicación de su primer templo e inauguración de la nueva Casa Noviciado.

Esta mañana a las ocho y media, han vestido el hábito algunas señoritas postulantes, apadrinadas por la señorita D.^a María de la Purificación de Ossó y Catalá, sobrina del llorado Rdo. D. Enrique de Ossó, y oficiando el M. I. Sr. Doctor D. Baltasar Blanco, canónigo Arcediano de esta Catedral.

Enfermo

Se halla gravemente enfermo nuestro particular amigo el administrador de la casa de Beneficencia D. Luis de Salvador. Hacemos votos al Cielo para que devuelva la salud al paciente.

Juez municipal

Ha sido nombrado Juez municipal de esta ciudad para el próximo bienio D. Gabriel Fernandez Caspedes, excedente de Ultramar.

Regreso

Ayer partió para su diócesis el Ilustrísimo Sr. Obispo de Palencia, habiendo salido a la estación a despedirle el Ilustrísimo Sr. Obispo y varios señores Capitulares.

Fallecimiento

El sábado último falleció en Zaragoza la Excm. Sra. D.^a Rosa Gómez y Mateo, viuda de Larráz y madre de nuestro particular amigo don Tomás Larráz, secretario de la Diputación provincial.

A la distinguida familia de la finada enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

El Rey y los toros

La empresa de la plaza de toros de Madrid ha regalado a S. M. el Rey

la cabeza del toro lidiado en séptimo lugar en la corrida de Beneficencia.

Enterado de ello el alcalde señor Aguilera, ha dispuesto que la cabeza del cornúpeto sea disecada a espensas del ayuntamiento y que sea colocada sobre una placa de oro donde se inscribirá la fecha de la corrida haciendo constar que fué la primera a que S. M. asistió.

El cultivo de la patata

Nuestro querido amigo don Ramón Madirolas y Codina, laureado agricultor de Manlleu, ha publicado una importante Memoria sobre «las patatas del llano de Vich» que contiene luminosos detalles que deberían leer cuantos se dedican a la agricultura. Después de encarecer las excelencias del tubérculo de Vich, que tantos buenos resultados ofrece a los que se han preocupado de su reproducción explica los modos de conservarlo y plantarlo en aquel país. Según demuestra el señor Madirolas, que ha recibido atenciones de los principales personajes que se desvelan por el mejoramiento de nuestra abatida agricultura, el cultivo de la patata es hoy por hoy la salvación de los payeses del llano de Vich.

«Album Salón»

Esta primera ilustración española en colores que con tanto éxito viene publicando el importante centro editorial y artístico de D. Miguel Seguí, de Barcelona, contiene en su último número un cuadro de A. Mas y Fontdevila, un estudio del natural de Julio Borrell, *Pescar en seco* de Manuel Cusi y *Catando el melón* de Fernando Albertí.

Además en negro publica los renombrados cuadros ¡Triste herencia! de Sorolla; El puente de Triana, de Gonzalo Bilbao; Los presos de López Mezquita; Dos generaciones, de Cecilio Pla; La vendimia, de Salvador Viñegra; La resurrección de la carne, de Marcelino Santa María. Los amigos de Jesus, de Antonio Fillol y otros grabados interesantes.

Recomendamos dicha ilustración.

Se suscribe en *La Literaria* representada por D. Obedo Rodríguez—Moncada 1.^o.

Pronósticos

He aquí los pronósticos del tiempo que hace «Escolástico», por lo que resta de la actual quincena:

Días 19 al 21.—Tempestades en Portugal, Huelva, Extremadura, Salamanca, Zamora y León: acción refleja en las limitrofes. Después en Andalucía y luego se generalizan, incluso en Levante.

Días 22 al 24.—Tiempo vario y tronadas en Portugal, Galicia y Asturias. Acción refleja en Castilla y La Rioja, luego calor y bochorno.

Días 25 al 27.—Bochorno y brisa a la madrugada; después viento N. que mitiga los calores.

Días 28 al 30.—Tronadas lineales en levante; luego celajería y al fin, relámpagos y predisposición a trona-

das en Portugal y provincias limitrofes.

Toros en Vinaroz

Hemos recibido los elegantes prospectos anunciadores de la corrida de toros que tendrá lugar en la plaza de Vinaroz el 24 del corriente.

Los bichos pertenecen a la renombrada ganadería de D. Vicente Martínez, del Colmenar Viejo. Los diestros son Conejito y Machaquito.

Los precios son los siguientes:

Palco sin entrada.	30 Ptas.
Barrera con entrada.	5 »
Contrabarrera con id.	4 »
Silla de rellano con id.	5 »
Entrada SOMBRA.	3'50 »
Id. SOL.	2'50 »

La empresa de la Plaza de Toros, con el fin de facilitar toda clase de comodidades a los aficionados de esta localidad, ha hecho el depósito de 540 pesetas para un tren especial que saldrá de Vinaroz a las ocho de la noche del día de la corrida, pudiendo además regresar en los otros trenes ordinarios.

Los toros serán encajonados en Colmenar el día 16 y desencajonados en la plaza de Vinaroz del 19 al 20.

Los juegos de un soberano

En estos momentos en que la cuestión de Marruecos parece que está de moda, vamos a enterar a nuestros lectores de algunos detalles de la vida privada del joven emperador Muley-Abdel-Aziz.

Como recordarán nuestros lectores, subió al trono hace muy pocos años. Tiene actualmente 23.

Su mayor placer es hacer funcionar un cinematógrafo.

Ultimamente ha seguido día por día, sentado tranquilamente en su palacio, la batalla de flores de Bois de Boulogne y las grandes carreras de Auteuil.

Los caballos mecánicos le divierten extraordinariamente, así como la bicicleta y el automovilismo.

Monta en su máquina con el traje talar, la *chilaba* característica, y es muy diestro en el manejo de aquel artefacto.

El fonógrafo es también uno de sus entretenimientos favoritos; pasa muchas horas oyendo cantar trozos de ópera, y, sobre todo, couplets franceses.

Es curiosa la lucha que ingleses y franceses sostienen cerca del joven soberano para gozar de su confianza, lucha cortésana en la cual se esgrimen aparatos de fonografía, bicicletas, muñecas y otras zarandajas del agrado de S. M.

Hace poco tiempo un explorador francés regaló al sultán una hermosa cámara fotográfica. El obsequio llegó a noticias de los ingleses, e inmediatamente le regalaron a su vez tres magníficos *kódaks*; pero, por desgracia, se estropearon en el camino los aparatos y no pudo utilizarlos Abd el-Aziz.

Verdad es que Inglaterra se desquitó pocos días después. Dos establecimientos, uno de París y otro de Birmingham, recibieron el encargo al mismo tiempo de enviar á la corte de Marruecos materiales para una función de fuegos artificiales. El envío de la casa francesa llegó tres días después que el de la inglesa, y para esto, estropeados.

Abd el Azis es un déspota como el sultán de Turquía; pero gusta aparecer más humano que este último.

Dícese que hasta ahora no ha pronunciado más que 18 sentencias de muerte, y ha perdonado á más de 62.

Los juegos ejercen decididamente una influencia bienhechora en el espíritu de algunos soberanos.

Amenidades

UNA ILUSION

Ya sé que estás muy contenta porque te han puesto de largo; lo dice el aire que imprimes al cuerpecito salado como las palmas esbelto, flexible como los tallos de las rojas amapolas que mueve el viento en los campos. Lo dicen tus lindos pies que al sentirse aprisionados por las elegantes faldas tímidamente sus pasos adelantan para no estropear el obstáculo. Lo dicen también tus ojos que van pregonando alto una cosa así...: «Señoras y caballeros... ¡cuidado!; ya no soy niña, que soy una mujer y reclamo derechos, prerrogativas, la cortesía y el rango, la atención y los honores que dan el vestido largo.» Es cierto, ya eres mujer; tu ilusión se ha realizado y en las luchas de la vida entras, bebiendo el espacio, con un corazón hermoso, con un espíritu sano. Ellos te preserven siempre de los peligros taimados de un mundo que tiene mucho de dulce y mucho de amargo. Que sean tus ilusiones aureolas de tus años. que rinda el amor sus flores por tributo á tus encantos y que no conozcas nunca tristezas y desengaños

TITO LÍVIDO.

En cierto *restaurant* barato, un camarero vierte sobre uno de los parroquianos medio plato de sopa.

El parroquiano se enfurece, y el camarero le dice con mucha calma.

—No se apure usted, señorito; el caldo de aquí no deja mancha.

En una tienda de pájaros:

—Cuanto quiere usted por este loro?

—Cuarenta duros.

—Cuarenta duros! ¿Se quiere usted burlar de mí?

—No, señor, es que este loro habla dos lenguas.

—¡Hombre! ¿Y cuáles?

—El español y... su lengua natural.

Telegramas

Madrid 18

Comentarios

Políticos desapasionados censuran severamente al Gobierno por la lenidad que observó con los revoltosos en los sucesos ocurridos durante la procesión del Jubileo y las tendencias que se le atribuyen contrarias á las manifestaciones católicas.

Dicen que el hecho de que concurrieran á la procesión hombres pertenecientes á diferentes partidos, entre ellos demócratas tan significados como el señor Maura, prueba que aquella no tenía color político determinado, y sí solo carácter religioso.

El Gobierno—añaden—haciendo en cierto modo la causa de los revoltosos, pisotea la Constitución que declara Religión del Estado á la Católica.

No es ésta la mejor manera de tener propicio al Padre Santo, precisamente en los instantes en que se proyecta una reforma del Concordato para exigir al clero nuevos sacrificios.

Viajes militares

El ministro de la Guerra ha dispuesto que diferentes comisiones del cuerpo de Estado Mayor realicen viajes por los pueblos del litoral del Mediodía y Levante.

EN EL PARLAMENTO

Las sesiones de hoy

SENADO

La sesión de hoy en la alta Cámara la ha presidido el señor Montero Ríos.

Romanones, Weyler y Veraguas, ocupaban el banco azul.

Al abrirse la sesión se aprueban varios dictámenes de actas.

Vuelve á suspenderse la sesión para que la comisión de actas presente nuevos dictámenes.

Congreso

Preside la sesión el marqués de la Vega de Armijo.

Apruébanse varios dictámenes de las comisiones de actas é incompatibilidades.

Luego se suspende la sesión para que ambas comisiones presenten nuevos dictámenes.

A las sesiones de ambas Cámaras ha asistido hoy poca concurrencia.

La prensa del día

Los periódicos de la mañana continúan ocupándose de la importantísima cuestión de Gibraltar, recomendando mucha prudencia en el asunto.

Otro tranvía.

Esta tarde se ha inaugurado un tranvía de circunvalación de vía estrecha.

La prueba ha sido muy satisfactoria.

Revuelo

Esta tarde había gran revuelo en el salón de conferencias del Congreso porque la comisión de actas tiene el propósito de terminar pronto sus tareas cortando por lo sano.

Los diputados que tienen actas protestadas andaban buscando á los ponentes de las mismas para conocer la suerte de las suyas.

Azcárraga

Mañana saldrá de Sevilla el general Azcárraga.

Consejo de ministros

Después de las sesiones de cortes habrá mañana consejo de ministros.

Conferencias

El gobernador de Madrid ha conferenciado con los señores Sagasta y Moret ocupándose de los sucesos ocurridos ayer en la manifestación católica.

Los conferenciantes convinieron en que es necesario adoptar medidas para prevenir contingencias futuras y graves complicaciones.

La convocatoria de los católicos para celebrar una procesión el día de San Pedro, se ha considerado por los conferenciantes como provocadora.

El Gobierno consentirá que se celebre dicha procesión.

El Español.

Dice este periódico que la opinión del ministro de Estado en lo referente al asunto de Gibraltar es distinta de la que emitió el señor Moret no hace mucho tiempo.

Comentarios

En los círculos políticos se comenta bastante la presencia en Madrid de muchos gobernadores de provincias sin haber sido llamados por el Gobierno.

En los círculos políticos

Vense bastante concurridos los círculos políticos, siendo la noticia de la noche que en ellos se comenta la de los que están ya de acuerdo las minorías para provocar animadísimos debates en el Congreso, á fin de obtener la declaración de gravedad para las actas de Madrid, y en el Senado para no consentir que pase una vez más el abuso de los endosos.

No se cotiza ninguna otra noticia política que tenga interés telegrafiable al propio tiempo que fundamento y verosimilitud.

Cuestión artística

Está siendo la comidilla de los círculos artísticos de la Corte una cuestión surgida con motivo del fallo del jurado nombrado para elegir el proyecto de monumento al malogrado monarca D. Alfonso XII.

Parece que algunos de los artistas propuestos proponen reclamar con bastante fundamento.

El Gobierno confía en conjurar el conflicto pero de pronto son varios ya los individuos de la Comisión ejecutiva de dicho monumento que han dimitido.

El asunto preocupa bastante al ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes señor conde de Romanones.

Nuevo retrato de S. M. la Reina

De S. M. la Reina Regente se ha sacado hoy una nueva fotografía.

Hicó seis años que la augusta Señora no se retrataba.

EXTRANJERO

Lo de Gibraltar

Londres, 17.

Dícese que en la Cámara de los Comunes se dirigirá hoy una interpelación al Gobierno acerca de la actitud de España en lo que se refiere á las obras que se están realizando en Gibraltar, y si Inglaterra ha hecho proposiciones á España para que ésta le haga cesión de la costa occidental de la bahía y del territorio necesario para la defensa y seguridad de aquel puerto.

Incidente entre duques

Roma 17.

Sigue hablándose mucho del incidente surgido entre un Gran duque de Rusia y el duque de Absta.

Parece que por efecto de pretensiones de amor respecto de una hermosa dama perteneciente á la buena sociedad napolitana, mediaron cartas con insultos é injurias entre el duque de Absta y el Gran duque ruso.

El duque de Absta ocultó el suceso á Víctor Manuel, pero en el momento de verificarse el Bautizo de la princesa Yolanda recibió una manifestación atenta de Nápoles en que se le advertía de lo sucedido.

Se asegura que entre el gran duque ruso y el duque de Absta hay concertado un duelo pero no se sabe cuando se verificará.

Novedades del Siglo XX

Son magníficas, dignas de ver y comprar, las que se han recibido para la presente temporada de verano, en el acreditado establecimiento de tegidos de la Vda. de ANTONIO TORT, situado en la calle del Angel, núm 14, en donde su numerosa y distinguida clientela, y el público en general, encontrarán géneros para todos los gustos, á precios sumamente baratos.

Gran variedad en cortes vestido de Sedas y Lanas brochadas. Glases, Pitaesponja, Gasas Paris, Alpacas, Muselinas estampadas, Pongis y organdis modernistas, tanto en negro como en color; así como un variado surtido en Sedalinas, Batistas, Marquesinas hilo, Lanrets, Vichys y Lyonesas, propios para vestido de señora. Especialidad en Alpacas, Gergas y Estambres, tanto en negro como en color, propios para traje de caballero.

¡GANGA! Sábanas tela confeccionadas á DOS pesetas una. No equivocarse,

VIUDA ANTONIO TORT,

14-ANGEL-14

Juan José Cicala

Medico cirujano Oculista

Con un auxiliar en su clinica de cuarenta años de práctica de Homeopatía pura.

Tortosa calle Arsenal y Ebro.

Consulta de 8 á 12 y 6 á 8.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

LA LITERARIA

Moncada, 1.

Sección de obras de agricultura

El Naranjero, resumen práctico de su cultivo, abonos y enfermedades por el Doctor B. Aliño.

El Algarrobo, su historia, sinónima, variedades, multiplicación, labores, poda, abonos y enfermedades, por D. G. Seco, ingeniero.

Árboles frutales, albaricoquero, almendro, castaño, cerezo, ciruelo, cocotero, granado, guindo, higuera, manzano, melocotonero, membrillero, morera, naranjo, níspero, nogal, palmera, peral y plátano, tratado completo de su cultivo y explotación por V. Miranda.

El olivo y el aceite, cultivo del olivo, extracción, purificación y conservación del aceite por A. Alói traducción de la 4.ª edición italiana, con un prólogo de D. E. L. Guardiola.

La Vid, notas sobre su cultivo intensivo por E. Lopez Guardiola.

El Hortelano Moderno, por A. Fernández, Ingeniero Agrónomo, con una carta-prólogo de L. Navarro, Ingeniero Agrónomo y Catedrático del Instituto Agrícola de Alfonso XIII.

La patata, su cultivo y explotación por V. Odrizola.

Cuenta este Centro con todas las obras más importantes que se publican sobre agricultura llamando muy especialmente la atención sobre las expuestas, así como se permite recomendar las siguientes:

Las vacas de leche, monografía extensa ilustrada por Figuer.

El cerdo, historia, caracteres zoológicos, razas, pocilgas, reproducción y multiplicación cría y engorde, alimentación, enfermedades y matanza por R. Salavera.

LA LITERARIA MONCADA, 1. TORTOSA

Persianas Cortinas

Tejidas, cadencia, Fantasia, Tablilla con cadena hierro y reformadas.

Persianas sistema Fenix

AUTOMATICAS Y L'BRILLO BAULES, MUNDOS Y MALETAS

Ancha, 3, y Plaza Nueva del Vall, 12.-Tortosa

Nueva Funeraria

NOTA: No comprar sin visitar esta casa y ver los diferentes sistemas de persianas que se anuncian y especialmente automaticas Fenix.

Gran surtido de Misales, Breviarios, Semanas Santas y Estampas de Primera Comunión

DEVOCIONARIOS ULTIMA NOVEDAD

Desde 15 cénts. á 100 Ptas. ejemplar

LIBRERÍA DE FRANCISCO MESTRE

ROSA, 11-TORTOSA

Aguas nitrogenadas CARDO Aguas arsenicales FUENTE SAN ROQUE MANANTIAL BORBOLL

Admirables en las efecções herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del bigado y estomago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

TEMPORADA OFICIAL DESDE 15 DE JUNIO A 30 DE SEPTIEMBRE

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azo que poseen tan riquisimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio. Panto inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª, y restaurant á cargo de los acreditados fondistas señores Roig y Casas. Hav misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. espiritual del Balneario.

Hay carruajes en Tortosa que salen á la llegada de los trenes que parten de Barcelona á las 5 3/4 de la mañana y noche. Teléfono desde Cardó á Tortosa.

Para más informes, S. Cabestany, Aragon, 310, y Cármen 25, ultramarinos, Barcelona.

LA VERDAD

Diario politico de noticias é intereses generales

Precios de suscripción.

En Tortosa, al mes 1 peseta

Fuera, trimestre 3

Extranjero 7

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Puntos de suscripción.

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre y en casa de nuestros corresponsales.

La correspondencia al Director.